



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

DÓLAR EURO







19.34 | 21.11 | 25.25

**FUENTE: BANCO DE MÉXICO** 

# **RESUMEN INFORMATIVO:** LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

**15 DE OCTUBRE DE 2024** 

# LOS MINISTROS DE DEFENSA DE AMÉRICA SE REÚNEN PARA FORTALECER LA **COOPERACIÓN REGIONAL**



Fuente: X: @luispetri

14/10/2024 - Este lunes se inauguró la XVI Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA) en Mendoza, Argentina, encabezada por el secretario de Defensa argentino, Luis Petri. En su mensaje inicial, el funcionario afirmó que este encuentro es "símbolo del compromiso con la seguridad y la paz", y que los países de la región "deben estar unidos y cooperar" para anticiparse a los desafíos. Asimismo, agregó que Argentina propondrá "el reconocimiento del terrorismo como una amenaza para la estabilidad de América". Las sesiones durarán tres días, en las que los representantes de los diferentes países del continente, con excepción de Cuba, Venezuela y Nicaragua, coordinarán acciones de seguridad regional y colaboración hemisférica en materia de ciberdefensa, desastres climáticos e inteligencia artificial. Por parte de México participa el subsecretario de Defensa, Enrique Covarrubias López. Además, en este foro se elegirá al país que ocupará la Secretaría pro tempore de la CMDA para 2025-2026.

# **Infobae**







# **POLÍTICA EXTERIOR**

# SRE APOYA LLAMADO A LA PAZ DE LAS COMUNIDADES MEXICANAS LIBANESA Y JUDÍA

10/10/2024 - El secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, se reunió con Daniel Karam, presidente del Centro Libanés, y con Elías Achar Levy, presidente del Comité Central de la Comunidad Judía en México, a quienes felicitó por el comunicado conjunto que suscribieron en favor de la paz en la frontera entre Líbano e Israel. El canciller De la Fuente señaló que este acto "es un ejemplo que reafirma la tradición hospitalaria de un país pacifista que debe trascender nuestras fronteras". México considera que el cese al fuego y el inicio de negociaciones políticas entre los involucrados en el conflicto es el único camino hacia la paz duradera en Medio Oriente.

SRE

AMÉRICA DEL NORTE

# ESCALA CRISIS DIPLOMÁTICA ENTRE CANADÁ E INDIA

14/10/2024 - El Gobierno de Canadá expulsó al embajador de la India, Sanjay Kumar Verma, y a otros cinco altos representantes después de que las fuerzas de seguridad del país declararan que el personal diplomático estuvo relacionado con el asesinato del disidente indio y líder de la minoría sij, Hardeep Singh Nijjar, ocurrido en Canadá en 2023. En respuesta, India ordenó la expulsión de seis diplomáticos canadienses. En este marco, el Departamento de Estado de Estados Unidos informó que un comité del gobierno indio, que investiga la supuesta participación de ese país en el plan de asesinato frustrado contra Gurpatwant Singh Pannun, separatista sij de nacionalidad estadounidense y canadiense en 2023, se reunirá esta semana con funcionarios en Washington. La comitiva india viajará a Washington el 15 de octubre para discutir el caso y obtener actualizaciones de las autoridades.

Swissinfo Reuters Government of Canada Sky News

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

#### EL GOBIERNO DE BOLIVIA BUSCA ACUERDO CON EVO MORALES

14/10/2024 - El Gobierno de Bolivia invitó a Evo Morales a negociar una tregua con el presidente Luis Arce. El objetivo es evitar los bloqueos y movilizaciones organizados por personas afines al exmandatario. En tanto, se han







levantado algunos bloqueos en carreteras de Cochabamba. Estos grupos protestaban por la gestión de la crisis económica y por la presunta "persecución política" contra Morales. Por otra parte, este lunes inició en Bolivia el juicio contra Jeanine Áñez y otros líderes de la oposición por delitos de terrorismo, sedición y conspiración. Sus acusaciones se enmarcan en la crisis política de noviembre de 2019, cuando el expresidente Evo Morales renunció por acusaciones de presunto fraude electoral. Áñez se encuentra detenida desde marzo de 2021 y fue condenada en diciembre de 2023 a diez años en prisión.

#### Europa Press; (1)

#### CANDIDATOS PRESIDENCIALES EN ECUADOR PASAN VALIDACIÓN DE AUTORIDAD ELECTORAL

14/10/2024 — Una fuente del Consejo Nacional Electoral (CNE) de Ecuador informó que 14 de 16 candidatos presidenciales han pasado su validación. Entre otras personas, han avanzado en el proceso el presidente Daniel Noboa, que busca gobernar por un periodo completo, así como Luisa González, del movimiento Revolución Ciudadana (RC). El CNE indicó que están a la espera de superar impugnaciones el exaspirante presidencial, Jan Topic, y el periodista Carlos Rabascall, entre otros individuos. En los próximos comicios generales del país, el 9 de febrero de 2025, se elegirán los cargos de Presidencia y Vicepresidencia para el periodo 2025-2029. También se renovará la Asamblea Nacional, que pasará a tener de 137 a 151 legisladores y se escogerá a cinco representantes del Parlamento Andino.

**EFE** 

**EUROPA** 

# LA UE IMPONE NUEVAS SANCIONES CONTRA IRÁN Y RUSIA

14/10/2024 – El Consejo de la Unión Europea (UE) aprobó sanciones contra Irán por enviar misiles balísticos a Rusia para utilizarlos en la guerra contra Ucrania. Las medidas afectan a siete personas y el mismo número de entidades responsables del desarrollo y la transferencia de drones, misiles y tecnología. A las personas sancionadas se les congelarán sus activos y se les prohibirá viajar a la Unión Europea (UE). A las entidades u organismos enumerados, se les impide la provisión de fondos o recursos económicos. Las medidas estarán vigentes hasta el 27 de julio de 2025 y se revisarán anualmente. Por otra parte, la UE también adoptó nuevas sanciones contra 16 personas y dos entidades rusas por casos de "desestabilización e injerencia" a pocos días de las elecciones en Moldavia y la votación del referéndum sobre la adhesión al bloque comunitario. Por su parte, el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, negó que Moscú esté involucrado en algún caso de interferencia electoral y añadió que en Moldavia "hay muchas personas que quieren mantener buenas relaciones con Rusia, pero se les está negado el derecho a tener sus fuerzas políticas y a que los medios de comunicación cubran su campaña electoral".

#### **EFE Europa Press**; (1)

# ITALIA ENVÍA A ALBANIA A UN GRUPO DE MIGRANTES INTERCEPTADOS EN EL MEDITERRÁNEO

14/10/2024 – Italia envió al primer grupo de migrantes interceptados en el Mediterráneo a centros en Albania, como parte de un acuerdo entre ambos países para gestionar las solicitudes de asilo. El plan, firmado por la primera ministra italiana, Giorgia Meloni, y su homólogo albanés, Edi Rama, contempla que las personas que sean interceptadas por barcos italianos en aguas internacionales, pero dentro de la zona de búsqueda asignada a Italia,







sean transferidas a un buque militar para un primer control. Los detenidos serán evaluados para determinar si proceden de países "seguros" y, en ese caso, repatriarlos rápidamente. El resto será llevado a Albania, donde Italia gestionará el campamento y Tirana garantizará su seguridad. El pacto tiene cinco años de duración y un presupuesto de 160 millones de euros.

#### **Deutsche Welle**

#### LA UE Y REINO UNIDO MUESTRAN VOLUNTAD PARA COOPERAR EN MATERIA DE EXTERIORES Y SEGURIDAD

14/10/2024 - La Unión Europea (UE) y el Reino Unido expresaron su voluntad para cooperar en materia de Exteriores y seguridad durante la primera reunión del titular de Exteriores británico, David Lammy, con sus homólogos europeos. El alto representante de la UE para Política Exterior, Josep Borrell, aseguró que existen retos en común entre ambas partes, dado que son vecinos y socios que comparten preocupaciones y puntos de vista respecto a la guerra en Ucrania, la crisis en Medio Oriente y la demanda de un alto al fuego en Líbano y Gaza. En la misma línea, Lammy señaló que la seguridad del Reino Unido es "indivisible" de la seguridad europea y aseguró que su gobierno "está decidido a restablecer las relaciones y estrechar los lazos con los socios europeos".

#### **Europa Press**

#### POLONIA INICIA SU PLAN "ESCUDO DEL ESTE" EN LA FRONTERA CON BIELORRUSIA Y RUSIA

14/10/2024 - El primer ministro de Polonia, Donald Tusk, anunció la implementación del proyecto "Escudo del Este" para reforzar la frontera con Rusia y Bielorrusia. Este plan contempla inversiones en infraestructura y defensa, con el apoyo de aliados europeos, para "disuadir amenazas" y evitar la entrada de migrantes irregulares enviados por mafias rusas y bielorrusas. Tusk defendió esta medida como una forma de proteger la seguridad europea. Ante esto, la Comisión Europea advirtió a Polonia que reforzar la protección de su frontera no la excluye del cumplimiento de sus obligaciones internacionales y europeas, como respetar el derecho al asilo de quienes llegan a su territorio en busca de protección. De igual manera, organizaciones de derechos humanos instaron a Polonia a cumplir con sus compromisos internacionales, como el Convenio de Ginebra.

AP News Europa Press; (1)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

# CHINA INICIA MANIOBRAS MILITARES ALREDEDOR DE TAIWÁN

14/10/2024 - El Ejército de China inició una serie de maniobras militares alrededor de Taiwán, simulando bloqueos de puertos y asaltos a objetivos marítimos y terrestres, pocos días después de que el presidente taiwanés, Lai Ching Te, reafirmó su "misión de resistir a la anexión" por parte de Pekín. Los ejercicios, denominados "Espada Conjunta-2024B", fueron descritos por China como una advertencia contra los movimientos separatistas de la isla, considerada por Pekín como parte de su territorio. Taiwán condenó las maniobras como "irracionales" y en respuesta desplegó fuerzas en la zona. Además, el presidente Lai convocó una reunión de seguridad en la que reafirmó el compromiso de defender el "sistema democrático taiwanés". Por su parte, Estados Unidos expresó su "profunda preocupación" por el aumento de tensiones, pidiendo moderación a China. La potencia asiática ha reiterado en numerosas ocasiones que no tolerará la independencia de Taiwán.

#### **Europa Press**







#### SIGUEN LAS TENSIONES EN LA PENÍNSULA DE COREA

14/10/2024 – Las autoridades norcoreanas afirmaron que Corea del Sur envió drones con propaganda contraria al régimen, los cuales sobrevolaron Pyongyang al menos tres veces en la última semana. Al respecto, Kim Yo-jong, hermana del líder norcoreano Kim Jong-un, advirtió que habrá un "horrible desastre" si esto vuelve a ocurrir. Por su parte, la agencia estatal de Corea del Norte, KCNA, informó que las unidades combinadas de artillería, cercanas a la línea fronteriza, recibieron la orden para prepararse para "abrir fuego". Además, se han reforzado los puestos de observación antiaérea en la capital, Pyongyang. En tanto, el Ejército de Corea del Sur afirmó que respondería a cualquier "provocación" del régimen del Norte y aseguró que este busca destruir las carreteras y vías férreas que conectan con el Sur.

# **Deutsche Welle**

# ISRAEL CONTINÚA BOMBARDEANDO GAZA, INICIA CAMPAÑA DE VACUNACIÓN EN LA FRANJA

14/10/2024 – Un bombardeo israelí en el hospital Al-Aqsa, en Gaza, provocó la muerte de al menos cuatro personas y dejó 40 heridos. Israel afirmó que el ataque se dirigió a un centro de comando de Hamás, mientras que las autoridades gazatíes denunciaron la muerte de desplazados. En otra ofensiva, al menos 10 personas murieron en un centro de distribución de alimentos de Naciones Unidas en Yabalia. Mientras tanto, las autoridades de Gaza iniciaron la segunda ronda de vacunación contra la poliomielitis, dirigida a cerca de 590,000 niños. La campaña fue suspendida en un campamento de refugiados tras otro bombardeo. Los hospitales de Gaza enfrentan dificultades para tratar a los pacientes. Se espera que la campaña de vacunación termine el 25 de octubre.

**EFE Europa Press Deutsche Welle** 

ORGANISMOS INTERNACIONALES

# LA OTAN COMIENZA EJERCICIOS NUCLEARES EN EL MAR DEL NORTE

14/10/2024 – La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) inició sus ejercicios nucleares anuales. En esta edición participan 13 países miembros, 2000 militares en ocho bases aéreas y 60 aviones de combate, incluyendo reactores con capacidad nuclear, bombarderos, cazas de escolta, aviones de reabastecimiento y otros con capacidad de reconocimiento, aunque no se realizarán prácticas con fuego real. Los ejercicios se llevarán a cabo en el mar del Norte, en los espacios aéreos de Dinamarca y Reino Unido, así como de Países Bajos y Bélgica. El secretario general de la OTAN, Mark Rutte, aseguró que es "vital" que la alianza militar ponga a prueba su defensa y que la refuerce. Asimismo, añadió que sus adversarios "deben saber que la OTAN está preparada y es capaz de responder a cualquier amenaza".

# **Europa Press**









# Coordinación General

# Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

# Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero Carolina Guadalupe Robles Dávila Javier Amaury Hernández Barrera

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social) Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

**OCTUBRE DE 2024** 





